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Эстафета огня 19-х Азиатских игр успешно стартовала в китайском Ханчжоу. 
Сами спортивные состязания состоятся здесь же с 23 сентября по 8 октября.

Азиатские игры-2022 в Ханчжоу:  
К старту готовы

В первый день эстафеты были задействованы 106 факелоносцев, после чего она про-
должилась в Цзясине, Шаосине и других городах, чтобы 20 сентября вернуться обратно  
в Ханчжоу.

Всего в эстафете приняли участие 2022 факелоносца. Самому младшему из них 14 
лет, самому старшему 84 года. Среди них – выдающиеся спортсмены, тренеры и другие 
работники спортивной сферы, а также передовики труда, общественные деятели, пред-
ставители разных профессий и, конечно же, люди, внесшие вклад в проведение Игр в 
Ханчжоу. 

В городе уже начали работу главный медиа-центр и деревня Азиатских игр. Во время 
соревнований медиа-центр предоставит транспортные, переводческие и другие услу-
ги для более чем 10 тысяч китайских и зарубежных журналистов. В полной готовности 
также объекты проживания, питания, медицинских и дополнительных услуг в деревне 
спортсменов Азиады.

В этом году открытие Игр приходится на осеннее равноденствие – и старт одного из 
24-х сезонов китайского сельскохозяйственного календаря. Целью организаторов меро-
приятия было стремление соединить технологии с искусством для знакомства как  
с традиционной китайской культурой, так и современным Китаем.

Азиатские игры в Ханчжоу станут уже третьими в Китае после Пекина-1990  
и Гуанчжоу-2010.
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Инициатива «Один пояс, один 
путь» создала платформу между-
народного сотрудничества с ши-
роким участием и беспрерывно 
предлагает новые идеи и решения 
для улучшения реформы системы 
глобального управления, что в 
целом приветствуется междуна-
родным сообществом.

За последние 10 лет совмест-
ное строительство «Одного пояса, 
одного пути», основываясь на со-
вместном обсуждении, совмест-
ном строительстве и совместном 
использовании, круг друзей ко-
торого продолжает расширяться, 
в различных областях постоян-
но обогащается и развивается. 
«Один пояс, один путь» стал круп-
нейшим в мире международным 
общественным благом с самым 

крупным масштабом, широким 
участием и наибольшими преиму-
ществами и достиг поистине со-
лидных и серьезных высот.

Сопряжение стратегий раз-
вития и широкое углубление по-
литической координации. Ини-
циатива «Один пояс и один путь» 
привлекла 152 страны и 32 между-
народные организации к подпи-
санию более 200 документов о 
сотрудничестве, а соответствую-
щие концепции и предложения 
сотрудничества были включены 
в важные итоговые документы 
многих авторитетных междуна-
родных организаций.

Усиление строительства ин-
фраструктур и эффективное 
улучшение качества жизни лю-
дей. В основном сформировалась 

модель сотрудничества «шесть ко-
ридоров и шесть путей, множество 
государств, множество портов», а 
также большое количество взаи-
мовыгодных проектов, таких как 
порт Пирей, высокоскоростная 
железная дорога Джакарта-Бан-
дунг и Железная дорога Белград-
Будапешт, были успешно реали-
зованы, принося пользу народам 
стран вдоль маршрута.

Углубление экономического и 
торгового сотрудничества и сти-
мулирование мирового эконо-
мического роста. За 10 лет общая 
сумма инвестиций в рамках ини-
циативы «Один пояс, один путь» 
уже составляет около триллиона 
долларов. Инициатива объединя-
ет участников в реализации более 
3000 совместных проектов, соз-

дав 420 тысяч рабочих мест, что 
позволило избавить приблизи-
тельно 40 млн людей от нищеты, 
увеличила ВВП стран с низкими 
доходами на 3,4%.

Укрепление гуманитарных 
контактов и содействие взаимо-
пониманию и дружбе между на-
родами. Страны, расположенные 
вдоль «Одного пояса, одного пути» 
осуществляют углубленное гума-
нитарное сотрудничество в сфе-
рах образования, науки, культуры, 
археологии и спорта. От обмена 
студентами до совместной архе-
ологии, от взаимного перевода 
книг до совместного производства 
фильмов – дружба между народа-
ми, которая длится уже тысячи лет, 
крепнет день ото дня.

Казахстан является местом, 
где впервые была провозглаше-
на инициатива «Один пояс, один 
путь» и занимает особое и важ-
ное положение в совместном 
строительстве «Пояса и пути». За 
последние десять лет под страте-
гическим руководством и личным 
продвижением глав двух госу-
дарств качественное, совместное 
строительство «Один пояс, один 

путь» между Китаем и Казахста-
ном дало плодотворные резуль-
таты.

Первое – развитие политиче-
ских контактов и разработка пла-
на сотрудничества. Под руковод-
ством глав двух государств Китай 
и Казахстан первыми подписали 
документ о двустороннем сотруд-
ничестве в рамках инициативы 
«Один пояс, один путь». При руко-
водящей и координирующей роли 

Китайско-Казахстанского Коми-
тета по сотрудничеству, стороны 
всемерно содействуют сопряже-
нию инициативы с Новой эконо-
мической политикой Республики 
Казахстан «Нурлы жол», заклады-
вая прочную основу для взаимо-
выгодного сотрудничества между 
двумя странами.

Второе – взаимосвязанность 
и создание кооперативной сети. 
Китай и Казахстан успешно соз-
дали всестороннюю и трехмер-
ную сеть связи, охватывающую 
автомобильные, железные до-
роги, авиацию, а также нефте- и 
газопроводы. Обе страны активно 
развивают транзитные перевоз-
ки. Китайско-Казахстанский логи-
стический терминал Ляньюньган 
и СЭЗ «Хоргос-Восточные ворота» 
построили новый сухопутно-мор-
ской транспортный канал Азия-
Европа. Проходящие транзитом 
через территорию Казахстана 
грузовые поезда «Китай-Европа», 
стали «стальным караваном вер-
блюдов», играя значимую роль в 
обеспечении бесперебойности 
глобальных цепочек поставок и 
производства.

10 лет инициативе «Один пояс, 
один путь»: Достижения и новые 

горизонты сотрудничества  
Китая и Казахстана

В сентябре 2013 года Председатель КНР Си Цзиньпин во 
время своего визита в Казахстан выдвинул инициативу со-
вместного построения «Экономического пояса Шелкового 
пути». В октябре того же года Председатель Си Цзиньпин 
предложил совместно построить «Морской Шелковый путь 
XXI века» в Индонезии. Инициатива «Один пояс, один путь», 
твердо придерживаясь духа Шелкового пути, основанного 
на принципах мира и сотрудничества, открытости и инклю-
зивности, заимствования друг у друга взаимной выгоды, со-
ответствует внутренним требованиям реформы системного 
глобального управления, демонстрирует создание Сообще-
ства единой судьбы человечества, ориентирующегося на 
сплоченность и общую ответственность. 

Чжан СЯО, Чрезвычайный и 
Полномочный Посол КНР в РК

На саммите «Китай – Центральная Азия» было подписано, в том числе, соглашение о 
совместном безвизовом режиме между Казахстаном и Китаем, Сиань, май 2023 г.

Торгово-логистическое сотрудничество между нашими странами постоянно 
расширяется
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Третье – углубление торговли 
и увеличение «пирога» общих ин-
тересов. Китай является важней-
шим торговым и инвестиционным 
партнером Казахстана, а объем 
торговли между двумя странами 
увеличивается с каждым годом. 
Шымкентский нефтеперераба-
тывающий завод, Северо-Казах-
станский сельскохозяйственный 
технологический парк и многие 
другие проекты реализуются в 
Казахстане, ускоряя процесс ин-
дустриализации. Автомобили ки-
тайских марок, такие как Changan, 
Chery, Haval и JAC, пользуются по-
пулярностью у потребителей в Ка-
захстане, а китайские смартфоны, 
такие как Huawei, Xiaomi и OPPO, 
имеют бесчисленное количество 
«фанатов» в Казахстане. Более 220 
казахстанских предприятий выш-
ли на международную платформу 
электронной коммерции Alibaba, а 
казахстанская высококачествен-
ная продукция стала доступной 
многочисленным семьям в Китае.

Четвертое – валютно-финан-
совые потоки, открывающие 
«кровную связь» сотрудничества. 
Пять китайских финансовых уч-
реждений активно участвовали 
в строительстве Международно-

го финансового центра «Астана», 
оказывая мощную поддержку раз-
витию китайско-казахстанской 
торговли. Двусторонние расчеты 
в местной валюте между Китаем 
и Казахстаном постепенно расши-
ряются, а Национальный банк РК 
и Народный банк КНР подписали 
меморандум о сотрудничестве с 
целью создания в Казахстане ме-
ханизма клиринговых расчетов по 
операциям в юанях. Страны учре-
дили специальный фонд для ки-
тайско-казахстанского сотрудни-
чества в области  производствен-
ных мощностей, а также в полной 
мере используют финансовые 

платформы, такие как Азиатский 
банк инфраструктурных инвести-
ций и Фонд Шелкового пути, кото-
рые предоставляют новые каналы 
финансирования для совместного 
строительства «Одного пояса, од-
ного пути».

Пятое – это гуманитарный 
обмен, объединяющий сердца 
людей для сотрудничества. Ки-
тай и Казахстан образовали 23 
пары городов-побратимов и ре-
гионов-побратимов, динамика 
регионального сотрудничества 
имеет высокую тенденцию. Китай 
открыл в Казахстане 5 Институтов 
Конфуция, в которых ежегодно об-
учение проходят более 3000 лю-
дей, «Бум на изучение китайского 
языка» продолжает расти. Сотруд-
ничество между образовательны-
ми и научно-исследовательскими 
учреждениями двух стран ста-
бильно развиваются, «Мастерская 
Лу Баня» успешно продвигается, 
а Китайский культурный центр и 
Центр традиционной китайской 
медицины ускорили свою реа-
лизацию. Передвижение людей 
и обмены в различных кругах 
между двумя странами увеличи-
ваются с каждым днем, постоянно 
создавая новые перспективы для 
контактов между народами.

Десять лет сотрудничества при-
несли плодотворные результаты, 
и мы будем продолжать работать 
вместе, чтобы открыть новую гла-
ву. Пользуясь 10-летием совмест-
ного строительства «Одного пояса, 
одного пути» как возможностью, 
Китай продолжит придерживать-
ся принципа совместного обсуж-
дения, совместного строительства 
и совместного использования на 
основе высоких стандартов, устой-
чивости в интересах улучшения 
жизни людей, обобщать опыт со 
всеми сторонами, укреплять связи 
и способствовать качественному 
совместному строительству «Од-
ного пояса, одного пути» для до-
стижения новых и больших побед.

Во-первых – проложить путь 
к процветанию. Придерживаться 
принципа взаимной выгоды, укре-
плять согласованность стратегий 
развития и координации эконо-
мической политики, активно вы-
свобождать потенциал развития, 
углублять сотрудничество в сфе-
ре транспорта, промышленности, 
сельского хозяйства, энергетики и 
других областях в интересах эко-
номической интеграции, скоорди-
нированного развития и общего 
выигрыша.

Во-вторых, продвигать путь 
открытости. Придерживаться 
принципа открытости и инклю-
зивности, создать открытую плат-
форму сотрудничества, совместно 
заложить стабильную, справед-
ливую, прозрачную и предсказу-
емую бизнес-среду и реализовать 
новую «горячую точку» для инве-
стиций и развития бизнеса.

В-третьих, проложить путь 
к «зеленому». Придерживаться 
принципа концепции зеленого 
развития, продвигать сотрудни-
чество в области зеленой инфра-
структуры, зеленой энергетики, 
зеленых инвестиций, зеленых 
финансов и других областей, пусть 
зеленый станет фоновым цветом 
совместного строительства «Пояса 
и пути».

Четвертое – проложить путь 
к инновациям. Придерживаться 
принципа расширения возмож-
ностей «Пояса и пути» с помощью 
цифровых технологий, создавать 
больше практических достижений 
в 5G, больших данных, трансгра-
ничной электронной коммерции, 
искусственном интеллекте и других 
областях для построения новой мо-
дели цифрового и интеллектуаль-
ного сотрудничества для будущего.

Пятое – проложить путь к серд-
цам народа. Придерживаться на-
родноориентированной концеп-
ции сотрудничества, укреплять 
практическое сотрудничество в 
сфере занятости, сокращения бед-
ности, образования и других об-
ластях, а также создавать больше 
проектов сотрудничества, чтобы 
приносить людям больше возмож-
ностей и пользы.

Инициатива «Один пояс, один 
путь» зародилась в Китае и при-
надлежит всему миру. Китай бу-
дет работать со всеми сторонами, 
включая Казахстан, для содей-
ствия качественному развитию 
под руководством Глобальной 
инициативы по развитию, Гло-
бальной инициативы по безопас-
ности и Глобальной инициативы 
по цивилизации, продолжать спо-
собствовать построению сообще-
ства единой судьбы человечества, 
чтобы принести еще больше блага 
народам всех стран.

 Грузовые поезда «Китай-Европа» играют важную роль в обеспечении бесперебойности 
глобальных цепочек поставок и производства

Казахстан – страна, где впервые была провозглашена инициатива «Один пояс, один путь»

Расширение возможностей «Пояса и пути» сегодня невозможно представить без 
развития «умных» технологий

«Зеленый» – отличный фоновый цвет совместного строительства «Пояса и пути»
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СЕУН СЭМ: В ПОИСКАХ НОВЫХ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ 

 По заявлению камбоджийско-
го ученого, китайская инициатива 
«Один пояс, один путь» не только 
способствовала развитию инфра-
структуры и взаимосвязи между 
континентами, но и дала странам 
возможность увеличить торгово-
экономический потенциал.

Сеун Сэм,  политический  ана-
литик Королевской академии 
Камбоджи, говорит, что Китай с 
его быстрорастущей экономи-
кой, обширным рынком и тех-
нологическими достижениями 
выступает в качестве мощного 
локомотива.

«Китай стал стратегическим 
партнером для многих стран, ищу-

щих экономические возможности 
и технологические достижения, 
– отмечает он в интервью агент-
ству Синьхуа. – С помощью BRI 
КНР способствует развитию ин-
фраструктуры и связности между 
континентами, предлагая странам 
возможность улучшить свои  тор-
говые сети и расширить свой эко-
номический потенциал».

Масштабный проект «Один по-
яс, один путь» как отсылка к Эко-
номическому поясу Шелкового 
пути и Морскому Шелковому пути 
21-го века был инициирован Кита-
ем в столице Казахстана г. Астане 
в 2013 году для создания торго-
вых и инфраструктурных сетей, 
соединяющих Азию с Европой и 
Африкой на древних торговых пу-

тях Шелкового пути и за их преде-
лами.

За последнее десятилетие бо-
лее 150 стран и более 30 междуна-
родных организаций подписали 
документы в рамках BRI.

Аналитик указывает, что в рам-
ках BRI Китай активно участвует 
в финансировании и поддержке 
крупных инфраструктурных про-

ектов в Камбодже, таких как стро-
ительство дорог, мостов, скорост-
ных автомагистралей, гидроэлек-
тростанций, аэропортов и портов, 
а также специальной экономиче-
ской зоны Сиануквиль.

«Эти проекты не только улуч-
шили связь в Камбодже, но и оп-
тимизировали ее региональную 
связь, способствуя экономиче-
скому росту и развитию, – говорит 
он.  – Развивая сотрудничество в 
этой области, Камбоджа может 
продолжать модернизировать 
свою инфраструктуру и улучшать 
связь с Китаем и другими соседни-
ми странами».

Сэм рассказывает, что инве-
стиции Китая  в энергетическую 
инфраструктуру также помогли 
уменьшить дефицит электроэнер-
гии в Камбодже и способствовали 
устойчивому развитию: «Строи-
тельство гидроэлектростанций, 
ферм с солнечными панелями и 
сетей электропередачи увеличило 
мощность производства энергии 
в стране, снизив зависимость от 
дорогостоящих импортных источ-
ников энергии». К тому же, Особая 
экономическая зона Сиануквиля 
привлекла иностранные инвести-
ции и способствовала развитию 
производственного сектора Кам-
боджи, что привело к созданию 
рабочих мест и увеличению экс-
порта.

Эксперт подчеркивает, что ин-
вестиции в Камбодже в рамках 
BRI также стимулировали секторы 
строительства и недвижимости, 
что привело к развитию совре-
менной жилой и коммерческой 
недвижимости по всей стране.

По словам собеседника, Китай 
имеет обширный потребитель-
ский рынок и известен своими 
производственными возможно-
стями, и Камбоджа может полу-
чить доступ к этому рынку, экс-

BRI: От континента 
к континенту

Автомобильно-железнодорожный 
мост, построенный с участием 
китайских партнеров и получивший 
название «Мост мечты Падма», 
пересекает реку Падма, соединяя 
северо-восток и юго-запад 
Бангладеш

 Мировая общественность 
продолжает наблюдать 
и оценивать достижения 
глобальной инициативы 
«Один пояс, один путь», 
выдвинутой в 2013 году 
Председателем КНР Си 
Цзиньпином и отмечающей 
аккурат в нынешнем 
месяце свой первый 
юбилей. Высказанные 
по этому случаю мнения 
международных экспертов 
– в нашей постоянной 
рубрике. 

https://en.imsilkroad.com/policy/index.html
https://en.imsilkroad.com/p/313114.html
https://en.imsilkroad.com/p/313114.html
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портируя свою продукцию и рас-
ширяя свою экспортную базу: «Это 
может стимулировать экономику 
Камбоджи, создать возможности 
для трудоустройства и повысить 
уровень жизни ее граждан».

Сэм уверен, что опыт Китая в 
области технологий, сельского хо-
зяйства и образования также мо-
жет помочь Камбодже в достиже-

нии целей устойчивого развития и 
решении ключевых проблем, та-
ких как борьба с бедностью, про-
довольственная безопасность и 
развитие людских ресурсов.

Ученый также отметил, что 
прочные камбоджийско-китай-
ские отношения не только принес-
ли многочисленные выгоды обе-
им странам, но и способствовали 

укреплению мира, безопасности, 
стабильности, развитию и процве-
танию в регионе: «Налаживание 
более тесных связей между двумя 
странами обеспечит взаимную вы-
году на пути к построению высоко-
качественного, высокоуровневого 
и отвечающего высоким стандар-
там камбоджийско-китайского со-
общества с общим будущим».

ХУСЕЙН АСКАРИ: 
РАЗВЕНЧИВАЯ ЗАБЛУЖДЕНИЯ

Проекты, предложенные Ки-
таем в рамках BRI, принесли ощу-
тимую пользу странам и народам 
Европы и помогли развенчать так 
называемые заблуждения о «раз-
вязке и снижении рисков», в свою 
очередь, заявил в интервью кор-
респондентам агентства Синьхуа 
шведский эксперт.

По словам Хусейна Аскари, ви-
це-председателя Института  «Од-
ного пояса, одного пути» в Швеции 
(BRIX), от порта Пирей в Греции 
до автомагистрали Бар-Боляре 
в Черногории, от моста Пелешац в 
Хорватии до венгерско-сербской 
железнодорожной линии, BRI, ко-
торый в этом году отмечает свое 
10-летие, приводит многочислен-
ные примеры взаимовыгодного 
партнерства сторон. 

«Эти проекты вносят большой 
вклад в развитие связи в Европе 
благодаря высокому качеству, 
низкой стоимости и сокращению 
сроков строительства», – гово-
рит он, добавляя, что успешное 
и высокоэффективное китайское 
участие в строительстве евро-
пейской инфраструктуры имеет 
широкое распространение в ре-
гионе.

Кроме того, проекты эколо-
гически чистого общественного 
транспорта в значительной сте-
пени способствуют сокращению 
использования личных автомоби-
лей и, таким образом, усилиям по 
уменьшению заторов и борьбе с 
загрязнением, добавил он.

Комментируя усилия Запа-
да по «развязке» и «снижению 
рисков», Аскари подчеркивает, 
что это «придумано политиками, 

Построенный при участии Китая 
Мост дружбы в Хулхумале, Мальдивы

Фотоэлектростанция Капошвар мощностью 100 МВт, строящаяся в Капошваре, Венгрия, 30 октября 2020 г.
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которые на самом деле не в кур-
се экономических реалий своих 
стран и сообществ», и что «цель 
этих схем – подорвать достиже-
ния Китая и BRI».

«Реальность такова, что эко-
номики Запада и Китая, а также 
глобальные цепочки поставок на-
столько запутаны, что отделение 
любой экономики от других было 
бы сродни самоубийству. Такие 
планы полностью провалятся, по-
тому что их невозможно реализо-
вать», – уверен эксперт.

Он также опроверг утвержде-
ния некоторых западных СМИ о 
«долговой ловушке» в отношении 
BRI, заявив, что «при вниматель-
ном рассмотрении в повествова-
нии о «долговой ловушке» есть три 
ошибки».

Во-первых, с точки зрения при-
чины долга, страны, испытываю-
щие сегодня долговые трудности, 
часто оказывались в долговой ло-
вушке до того, как на сцену вышел 
«Пояс и путь». Причинами являются 
экономические и финансовые кри-

зисы, вызванные стихийными бед-
ствиями, терроризмом, войнами, 
гражданскими конфликтами и пан-
демиями.  Затем происходит неэф-
фективное управление финансами 
этих стран, с такими условиями, как 
жесткая экономия, сокращение го-
сударственных инвестиций  и при-
ватизация государственных акти-
вов и коммунальных услуг.

Во-вторых, с точки зрения 
владения долгом исследование 
БРИКС показало, что 80 процен-
тов внешнего долга  Шри-Ланки, 

70 процентов Пакистана и 77 про-
центов внешнего долга Замбии 
принадлежат западным частным и 
государственным учреждениям, в 
то время как доля Китая в 2022 году 
составляла 10%, 15% и 17% соответ-
ственно для трех стран. Кроме того, 
и Шри-Ланка, и Замбия объявили 
дефолт по выплатам по «суверен-
ным облигациям», принадлежа-
щим западным частным корпора-
циям, а не по китайским займам.

В-третьих, с точки зрения ха-
рактера долга, в то время как за-
падные кредиты часто являются 
краткосрочными с высокими про-
центными ставками и приводят к 
неустойчивым циклам задолжен-
ности, китайские кредиты раз-
вивающимся странам являются 
долгосрочными и низкопроцент-
ными, способствующими улучше-
нию инфраструктуры, что, в свою 
очередь, ведет к повышению про-
изводительности и экономическо-
му росту, а значит, к увеличению 
благосостояния и доходов этих 
стран, что позволяет им с комфор-
том обслуживать свой долг.

«Поэтому существует «каче-
ственная» разница между китай-
скими и западными кредитами. 
Китайские кредиты следует рас-
сматривать как «списание долга», 
а не как «долговую ловушку», – 
подчеркнул он.

МЕГАПРОЕКТ, 
ОБЪЕДИНИВШИЙ МИР

Китайская инициатива «Один 
пояс, один путь» внесла значи-
тельный вклад в улучшение эко-
номических связей между Китаем 
и странами Центральной и Вос-
точной Европы (ЦВЕ), заявили 
ученые и члены правительства 
на недавно прошедшей между-
народной конференции в столице 
Болгарии Софии.  

Мероприятие, посвященное 
сотрудничеству между Европой 
и Китаем в рамках BRI, была ор-
ганизована Болгарией, которая 
сама является активным участни-
ком этой инициативы.

Выступая на конференции, 
президент Болгарии Румен Радев 
подчеркнул стратегическую роль, 
которую Болгария может сыграть 
в развитии экономических связей 
между Европой и Китаем.

Он уверен, что эта конферен-
ция будет способствовать улуч-
шению диалога и сотрудничества 
между Болгарией и Китаем и что 

Строительная площадка моста 
Пелешац недалеко от Комарны, 
Хорватия, 1 февраля 2020 г.

Один пояс – один путь 10 лет сотрудничества

Китайский инженер исследует новую скважину, построенную в рамках Фазы II проектов 
водоснабжения сельских районов и сельских дорог при поддержке Китая в Камбодже в 
провинции Кампонг Спё, 15 января 2021 г.

Грузовое судно COSCO Shipping Lines в порту Пирей в Греции, 6 сентября 2019 г. 
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такие мероприятия имеют важное 
значение в нынешней сложной 
геополитической ситуации.

«BRI – это инициатива, кото-
рая объединяет нас», – отметил 
Захари Захариев, председатель 
Болгарской национальной ассо-
циации «Пояс и путь», добавив, 
что она вносит свой вклад в про-
цесс глобализации в современ-
ном мире.

В свою очередь, Ван Лиюн, за-
меститель директора Китайского 
центра исследований современ-
ного мира, заявил, что в сложных 
обстоятельствах в мире Китаю и 
Европе необходимо продолжать 
углубленный диалог.

От электростанции Ровинари 
в Румынии до завода по производ-
ству аккумуляторов CATL в  Вен-
грии Китай и страны ЦВЕ добились 
значительных результатов в  тор-
говле и инвестициях в рамках BRI, 
сказал Ван, отметив, что двусто-
ронние инвестиции достигли почти 
20 миллиардов долларов США.

В 2023 году исполняется не 
только 10-летие запуска BRI, но и 
начало второго десятилетия со-
трудничества Китая и ЦВЕ.

На третьей выставке China-
CEEC Expo & International 
Consumer Goods Fair, состоявшей-
ся ранее в этом году, более 400 
экспонентов из стран Централь-
ной и Восточной Европы и других 
европейских стран представили 
свою продукцию, начиная от сель-
скохозяйственной продукции, вин 
и косметики и заканчивая высоко-
технологичной продукцией обра-

батывающей промышленности и 
услуг.

По словам Вана, на фоне ра-
стущих голосов протекционизма 
и разъединения сотрудничество 
Китая и стран ЦВЕ может прине-
сти миру уверенность.

Как сообщил посол Китая в 
Болгарии Дун Сяоцзюнь, за по-
следнее десятилетие BRI превра-
тилась в хорошо принятую плат-
форму международного сотруд-
ничества. Сегодня в BRI участвуют 
более 150 стран и 32 международ-
ные организации. Китай ускорил 
сотрудничество со странами «По-
яса и пути» в области технологий и 
цифровизации, и это откроет еще 
больше возможностей и создаст 
дальнейшие взаимные выгоды, 
уверен дипломат.

По мнению же Кипротели-
са Эфстратиоса из Университета 
Янины на западе Греции, затро-
нув две трети населения планеты, 
«этот мегапроект способен объ-
единить мир». «BRI – это проект 
глобализации и во имя глобализа-
ции, – сказал он. – Это путь к гло-
бальному сообществу».

ИЗ ИДЕИ В ПРАКТИКУ, ИЗ 
ПРОЕКТА В РЕАЛЬНОСТЬ

Предложенная Китаем ини-
циатива  «Один пояс, один путь» 
обеспечила прочную платформу 
для международного сотрудни-
чества, заявили докладчики на 
международном симпозиуме, со-
стоявшемся в коммерческом цен-
тре Танзании Дар-эс-Саламе.

Симпозиум на тему «Видение 
Китая и Африки: на пути к устой-
чивому будущему» был проведен, 
чтобы отметить 10-ю годовщину 
инициативы «Пояс и путь», пред-
ложенной Китаем в 2013 году 
с целью содействия координа-
ции политики, связности объек-
тов,  беспрепятственной  торговли, 
финансовой интеграции и взаи-
модействию между людьми всех 
стран мира.

Мусса Аззан Зунгу, заместитель 
спикера Национальной ассамблеи 
Танзании, сообщил, что BRI стала 
еще одной вехой в китайско-аф-
риканском партнерстве, которое 
дополняет Форум китайско-афри-
канского сотрудничества (FOCAC).

«Эта инициатива привлек-
ла многих африканских членов 

FOCAC, где они присоединились 
к инициативе «Один пояс, один 
путь». Это действительно придало 
сильную мотивацию всеобъем-
лющему китайско-африканскому 
стратегическому партнерству и 
сотрудничеству», – заявил Зунгу 
на симпозиуме, организованном 
Посольством Китая в Танзании.  

Он уточнил, что BRI предостав-
ляет странам Восточной Африки 
возможность получить финан-
сирование и материальную под-
держку для инфраструктурных 
проектов.  «Очевидно, что, хотя 
многие инфраструктурные про-
екты были реализованы, в реги-
оне все еще не хватает железных 
и автомобильных дорог и энер-
гетических трубопроводов, и это 
лишь некоторые из них», – отме-
тил спикер.

Дэн Ли, заместитель мини-
стра иностранных дел Китая, за-
явил в видеообращении к сим-
позиуму, что за последние 10 лет 
влияние, масштабы и участие 
BRI выросли.

«Инициатива стала популяр-
ным глобальным общественным 
благом и платформой для между-

народного сотрудничества с уча-
стием более трех четвертей стран 
мира и более 30 международных 
организаций», – подчеркнул Дэн, 
добавив, что Китай подписал до-
кументы о сотрудничестве BRI с 
52 африканскими странами и обе 
стороны будут работать вместе, 
чтобы способствовать мирному 
развитию Африки, продвигаться 
к модернизации и идти рука об 
руку в построении китайско-аф-
риканского сообщества с общим 
будущим в новую эпоху.

Чэнь Минцзянь, посол Китая в 
Танзании, обратила особое внима-
ние на то, что за последнее десяти-
летие BRI превратилась из идеи в 
практику, из проекта в реальность 
и обеспечила прочную платформу 
для международного сотрудни-
чества.  Дипломат подчеркнула, 
что BRI открыла важные возмож-
ности для развития африканских 
стран, построив новый мост для 
дружбы Китая и Танзании.

«За последние 10 лет сотруд-
ничество в рамках «Пояса и пути» 
мобилизовало почти 1 триллион 
долларов США инвестиций  по 
всему миру, создало более 3000 
проектов сотрудничества и 420 
000 рабочих мест для стран-
участниц, вызволив почти 40 
миллионов человек из бедности», 
– сказала Чэнь.

Взяв слово, Джозеф Бутику, 
председатель Попечительского 
совета Фонда Мвалиму Ньере-
ре, заявил, что Китай и Африка 
разделяют общее видение и об-
щую судьбу. «В ходе реализации 
инициативы «Пояс и путь» Ки-
тай и Африка должны двигаться 
вместе, используя имеющиеся 
ресурсы для развития человече-
ства», – подытожил спикер, при-
звав к содействию миру, един-
ству и развитию, ориентирован-
ному на человека.

Китайский инструктор Цзян 
Липин (справа) и его ученик 
Хорас Оуити проходят мимо 
вагона поезда на железной 
дороге Момбаса-Найроби в 
Найроби, Кения, 23 мая 2023 г. 

Выставка стран Центральной и Восточной Европы в Нинбо, провинция Чжэцзян, 
Восточный Китай, 16 мая 2023 г.

Чэнь Минцзянь, посол Китая в Танзании, выступает на международном симпозиуме, 
посвященном 10-летию инициативы «Пояс и путь» в Дар-эс-Саламе, Танзания, 25 августа 2023 г.
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Си Цзиньпин сделал это за-
явление в поздравительном 
письме по случаю открытия 10-го 
Форума сотрудничества Китая и 
Центральной Азии, который со-
стоялся 8-9 сентября в Сямыне, 
провинция Фуцзянь на юго-вос-
токе Китая.

По словам главы КНР, с момен-
та своего создания Форум сотруд-
ничества Китай – Центральная 
Азия вырос как в масштабе, так 
и своей влиятельности. В част-
ности, он отметил, что благодаря 
форуму Китай и пять стран Цен-

тральной Азии – Казахстан, Кыр-
гызстан, Таджикистан, Туркмени-
стан и Узбекистан – стремились 
к сотрудничеству и совместному 
развитию.

Это помогло укрепить взаи-
мопонимание и традиционную 
дружбу и открыло новую главу 
добрососедства и совместного 
прогресса между странами, ска-
зал Си Цзиньпин, подчеркнув, 
что в этом году исполняется 10 
лет со дня создания инициативы 
«Пояс и путь». Лидер КНР заявил, 
что Китай и страны Центральной 

Азии лидируют в мире в совмест-
ном строительстве BRI.

В мае в городе Сиань на севе-
ро-западе Китая состоялся пер-
вый саммит Китай – Центральная 
Азия, положивший начало новой 
эре отношений между странами.

Упомянув это новое событие, 
Си Цзиньпин сообщил, что сотруд-
ничество между Китаем и Цен-
тральной Азией имеет большой 
потенциал и принесет хорошие ре-
зультаты, и выразил надежду, что 
разные стороны воспримут форум 
как возможность поучиться друг 
у друга, углубить сотрудничество 
BRI и получить больше пользы от 
развития отношений между Кита-
ем и Центральной Азией.

Темой X Форума сотрудниче-
ства Китая и Центральной Азии 
было выбрано «Развитие друже-
ственных отношений и углубле-
ние взаимовыгодного сотрудни-
чества».

Мероприятие, в котором при-
няли участие более 400 предста-
вителей как из Китая, так и из-за 
рубежа, было направлено на со-
действие партнерству и расшире-
ние горизонтов сотрудничества 
между Китаем и Центральной 
Азией.

Форум рассматривается как 
ощутимый шаг на пути к реали-
зации соглашений, достигнутых 
главами государств в ходе про-
ведения саммита Китай – Цен-
тральная Азия, который состоял-
ся в мае текущего года в Сиане и 
ознаменовал новую эру отноше-
ний между сторонами.

Уже с самого утра в субботу, 
9 сентября, заняв центральное 
место в выставочной зоне сотруд-
ничества Китая и Центральной 
Азии, инновационный автобус на 
новой энергии привлек неверо-
ятный интерес гостей и предпри-
нимателей, желающих испытать 
этот передовой автомобиль, ко-
торый является новым продук-
том компании Xiamen King Long 
United Automotive Industry Co., 
Ltd., ведущего производителя ав-
тобусов в Китае.

Благодаря инициативе «Пояс 
и путь» за последнее десятилетие 
компания успешно экспортиро-
вала более 1000 автобусов в стра-
ны Центральной Азии. В марте в 
общей сложности 200 автобусов 
BRT Golden Dragon отправились 
из Сямыня в Ташкент, столицу Уз-
бекистана, ознаменовав первый 
экспорт Китаем 18-метровых ав-
тобусов BRT в Узбекистан.

«Зеленая индустрия имеет 
огромный рыночный потен-

циал в странах Центральной 
Азии», – уверен Лю Чжицзюнь, 
председатель компании.  Далее 
он отметил, что следующей це-
лью компании является согла-
сование рыночных интересов 
стран Центральной Азии в сфе-
ре новой энергетики и других 
секторов с целью поддержки 
местного устойчивого развития 
и повышения взаимовыгодных 
результатов.

Коллективное использование 
перспектив, открываемых зеле-
ными и цифровыми достижени-
ями, и продвижение высокока-
чественного развития сотрудни-
чества в рамках «Пояса и пути» 
стали общим консенсусом среди 
участников этого форума.

«Шелковый путь, древний 
торговый путь, соединявший на-
ши цивилизации, когда-то слу-
жил мостом для культурного и 
экономического обмена, – сказал 
Солехзода Ашурбой, первый за-
меститель министра экономи-
ческого развития и торговли Ре-
спублики Таджикистан.  – Сегод-
ня, когда мы стоим на перепутье 
новой эпохи, мы вспоминаем об 
этой общей истории и с нетерпе-
нием ждем возможности проло-
жить путь, который будет столь 
же значимым и долговечным».

В свою очередь Посол Казах-
стана Шахрат Нурышев, высту-
пая на форуме, подчеркнул, что 
Казахстан выступает за проведе-
ние эффективной практической 
работы. В тот же день Посол РК 
принял участие в Форуме по раз-
витию женщин в формате «ЦА 
– Китай», организованном Всеки-
тайской федерацией женщин. 

Благодаря проекту «Один 
пояс, один путь» Китай и стра-
ны Центральной Азии достигли 
полной взаимосвязанности, спо-
собствуя углублению сотрудни-

чества, которое постоянно при-
носит значительные результаты, 
тем самым эффективно ускоряя 
региональное экономическое 
и социальное развитие.  В хо-
де этого форума многие участ-
ники выразили стремление к 
дальнейшему укреплению этого 
партнерства, открывая новые 
возможности и перспективы со-
трудничества Китая и Централь-
ной Азии.

Так, Фан Цючэнь, президент 
Китайской ассоциации междуна-
родных подрядчиков, сообщил, 
что все более эффективное сухо-
путное и морское сообщение слу-
жит катализатором расширения 
промышленного сотрудничества 
между двумя сторонами. Спикер 
убежден, что продолжающиеся 
усилия по расширению упроще-
ния международных перевозок 
и постепенному совершенство-
ванию механизмов и систем со-
общения будут способствовать 
оживлению двустороннего про-
мышленного сотрудничества и 
проложат путь к взаимовыгод-
ным результатам.

По итогам мероприятий была 
принята Сямэньская Инициати-
ва 10-го Форума сотрудничества 
«ЦА-Китай», подписаны Мемо-
рандум о намерении установле-
ния побратимских связей между 
Алматинской областью и провин-
цией Фуцзянь и ряд других доку-
ментов.

Напомним, что первый форум 
состоялся в городе Тунсян восточ-
нокитайской провинции Чжэцзян 
в мае 2012 года. С тех пор меро-
приятие стало важной платфор-
мой для совместного строитель-
ства «Пояса и пути», укрепления 
политического взаимодоверия и 
углубления межличностных об-
менов между Китаем и государ-
ствами Центральной Азии. 

10-й форум сотрудничества 
Китай – Центральная Азия

НОВАЯ ГЛАВА ДОБРОСОСЕДСТВА И СОВМЕСТНОГО ПРОГРЕССА

Председатель КНР Си Цзиньпин высоко оценил совместные 
усилия Китая и Центральной Азии по созданию инициативы 
«Пояс и путь» (BRI).
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Мероприятия прошли в Аста-
не и Алматы. Стороны договори-
лись о расширении торгово-эко-
номических связей и реализации 
проектов в сфере машиностро-
ения, сельского хозяйства, мо-
лодежного обмена, а также обе-
спечения контейнерных поездов 
в направлении Европа – Азия. 
На углубление сотрудничества 
надеется и Шаньдунская телера-
диостанция, которая, по словам 
секретаря парткома, директора 
телекомпании Люй Пэн, активно 
выстраивает партнерство с казах-
станскими СМИ через взаимные 
показы роликов и фильмов о бо-
гатой истории и культуре стран-
партнеров. Данное соглашение 
откроет новые перспективы для 
обмена опытом, технологиями и 
разнообразным информацион-
ным контентом.

4 сентября 2023 года в Астане 
заместитель Премьер-Министра 
Серик Жумангарин открыл фо-
рум по торгово-экономическому 
сотрудничеству между Китаем 
(Шаньдун) и Казахстаном.

Как отметил вице-премьер, ме-
роприятие является логическим 
продолжением рабочих встреч, 
прошедших две недели назад в 
Цзинане провинции Шаньдун.  В 
частности, он сообщил: «Китай 
является одним из основных стра-
тегических торговых и инвестици-
онных партнеров Республики Ка-
захстан, входит в группу мировых 

лидеров по всем ключевым по-
казателям прогресса. Провинция 
Шаньдун выступает третьим тор-
говым партнером для Казахстана 
среди всех регионов Китая, после 
СУАР и Пекина. Торговля Казах-
стана с провинцией Шаньдун за 
первое полугодие этого года со-
ставила $1,1 млрд, и это не предел 
наших возможностей».

Провинция Шаньдун является 
важным сельскохозяйственным 
районом Китая, богатым пше-
ницей, хлопком, плодоовощной 
продукцией. В силу этого ключе-
вой сферой потенциального со-
трудничества между странами 
выступает агропромышленный 
комплекс Казахстана. За послед-
ние 10 лет Казахстану удалось 
нарастить большой экспортный 
потенциал в сфере сельского хо-
зяйства, отечественные товары 

успешно реализуются в странах 
Центральной Азии, ЕС и Ближне-
го Востока. В целом экспорт сель-
скохозяйственных товаров из Ка-
захстана в Китай за прошлый год 
вырос в 2,5 раза и составил $548 
млн по сравнению с 2021 годом. 
Есть значительные перспективы 
в поставках экологически чистой 
сельскохозяйственной продук-
ции в КНР.

«Главой государства постав-
лена задача по привлечению 
инвестиций не менее $150 млрд 
в ближайшие 7 лет. Между на-
шими странами реализуются 52 
совместных индустриальных и 
инвестиционных проекта на сум-
му более $21 млрд. Начиная с 2015 
года, запущены 25 проектов на об-
щую сумму $7,3 млрд. В этом году 
запланирован ввод в эксплуата-
цию 6 проектов. Сегодня мы гото-

вы представить потенциальным 
инвесторам широкий набор пре-
ференций», – отметил Серик Жу-
мангарин.

Секретарь парткома провинции 
Шаньдун Линь У в своем выступле-
нии представил ключевые направ-
ления для сотрудничества в сфере 
сельского хозяйства, промышлен-
ности, транспорта и логистики, гу-
манитарного сотрудничества.

Линь У особо подчеркнул: «Мы 
приглашаем друзей из Казахстана 
в новую эпоху развития провин-
ции Шаньдун, предлагаем бес-
крайние возможности для сотруд-
ничества».

По итогам форума между сто-
ронами был подписан ряд согла-
шений о взаимном сотрудниче-
стве.

Активизацию сотрудничества 
в торгово-экономической и транс-
портно-логистической сферах об-
судили Премьер-Министр РК Али-
хан Смаилов и Секретарь парткома 
провинции Шаньдун КНР Линь У.

Глава правительства отметил, 
что на сегодняшний день более 
6% всего объема торговли между 
РК и КНР приходится именно на 
Шаньдун. Казахстан заинтересо-
ван в дальнейшем продвижении 
своих товаров на китайский ры-

нок и поиске новых направлений 
взаимодействия. Учитывая это, 
особую актуальность приобретает 
развитие транспортного потенци-
ала и углубление взаимодействия 
в рамках инициативы «Один пояс, 
один путь».

Премьер-министр также обо-
значил важность проведения в 
Астане казахстанско-китайского 
форума по сотрудничеству с про-

винцией Шаньдун, сообщив: «Не-
сомненно, это мероприятие по-
зволит расширить продуктивное 
торговое и инвестиционное вза-
имодействие между нашими биз-
нес-кругами». 

Линь У подчеркнул, что между 
провинцией Шаньдун и региона-
ми Казахстана уже налажено про-
дуктивное сотрудничество. При 
этом имеется большой потенциал 
по расширению взаимодействия 
в сферах глубокой переработки 
сельхозпродукции, торговли и 
строительства логистической ин-
фраструктуры.

В свою очередь с акимом Ал-
маты Ерболатом Досаевым были 
детально обсуждены перспекти-
вы двустороннего сотрудничества 
в таких сферах как машинострое-
ние, новые технологии, торговля, 
сельское хозяйство и туризм.

Как сообщил Линь У, Шаньдун 
и Алматы имеют много общего. Эта 
китайская провинция с населени-
ем более 100 млн человек зани-
мает третье место по объему эко-
номики и обладает значительным 
влиянием в КНР. В прошлом году 
ВРП составил 8,74 трлн юаней, или 
1,3 трлн долл., в первом полугодии 
ВРП вырос на 6,2%.

Наряду с обрабатывающей 
промышленностью в последние 
годы в Шаньдуне активно раз-
вивается сфера инновационных 
технологий.   В провинции также 
развито сельское хозяйство и ту-
ризм (насчитывается около 700 ту-
ристических зон и 7 национальных 
заповедников). 

Глава города особо отметил 
приоритетность развития туризма 
в Алматы. С начала года количе-
ство туристов уже выросло в 5 раз, 
а в связи с объявлением Алматы 
культурной столицей ШОС этот по-
казатель, несомненно, будет уве-
личиваться, и сегодня в южном 
мегаполисе активно работают над 
созданием новых туристических 
продуктов.

По итогам встречи стороны 
договорились об укреплении 
взаимного сотрудничества и рас-
ширении торгово-экономических 
связей.

Вместе с тем 4 сентября 2023 
года газета «Деловой Казахстан» 
и информационное агентство 
«Kazakhstan Today» подписали 
рамочное соглашение о сотруд-
ничестве с Шаньдунской теле-
радиостанцией. Церемония под-
писания состоялась в столице 
Казахстана в рамках мероприя-
тия, посвященного китайско-ка-
захстанскому диалогу о сотруд-
ничестве региональных СМИ к 
10-летию инициативы «Один по-
яс, один путь». 

Источник: DKNews

КАЗАХСТАН – ШАНЬДУН: 
Технологии, логистика, СМИ
В первых числах сентября в Казахстан прибыла большая делегация бизнесменов  
и представителей СМИ провинции Шаньдун во главе с Секретарем комитета компартии 
провинции Ли У.
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Напомним, с начала 2023 го-
да это уже третий рабочий визит 
секретарей парткома провинций 
КНР в Казахстан. 

Заместитель Премьер-Мини-
стра Республики Казахстан Серик 
Жумангарин в первую очередь 
поблагодарил администрацию 
провинции за гостеприимство и 
радушный прием, оказанные ка-
захстанской делегации в ходе го-
сударственного визита главы госу-
дарства в Сиань, столицу Шэньси, 
где в мае нынешнего года состо-
ялся исторический саммит «Китай 
– Центральная Азия».

Серик Жумангарин отметил: 
«Уверен, что ваш визит будет спо-
собствовать дальнейшей активи-
зации и углублению торгово-эко-
номического и инвестиционного 
сотрудничества с провинцией 
Шэньси. Мы полностью поддер-
живаем тенденцию активизации 
межрегионального сотрудниче-
ства и готовы ее продвигать. Китай 
входит в топ-5 стран – инвесторов 
в казахстанскую экономику, общий 
приток иностранных инвестиций 
из КНР за последние 15 лет достиг 
$23,5 млрд. Отрадно, что Сиань 
становится крупным торговым и 
транспортным хабом. Строитель-
ство в сухом порту Сианя логисти-
ческого центра Казахстана станет 
основным узлом для отправки кон-
тейнерных поездов в Централь-

ную Азию, Европу, Турцию и Иран». 
Кроме того, заместитель пре-

мьер-министра обратил внима-
ние на важность сотрудничества 
в агропромышленном комплексе. 
Надо отметить, что в 2022 году то-
варооборот в сельскохозяйствен-
ной отрасли между двумя страна-
ми вырос почти вдвое, превысив 
$780 млн. За 7 месяцев текущего 
года объем взаимной торговли 
сельскохозяйственными товарами 
увеличился на 74% и составил по-
рядка $690 млн. 

Еще одна сферой, которой ви-
це-премьер уделил особое вни-
мание, стал туризм, что вполне 
обоснованно в свете заключения 
договора о безвизовом режиме 
между нашими странами. Как из-
вестно, 2024 год объявлен Годом 
туризма Казахстана в Китае, и 
уполномоченные ведомства обоих 
государств активно готовятся к его 
проведению. 

Со своей стороны Чжао Идэ 
сообщил, что целью его визита в 
Казахстан стало выполнение дого-
воренностей, заключенных между 
лидерами двух стран во время си-
аньского саммита. Высокий гость, 
частности, отметил: «За последние 
годы между нашей провинцией и 
Казахстаном достигнуты хорошие 
результаты в сфере торговли, эко-
номики, образования, гуманитар-
ном обмене. Проводятся выставки 

казахстанско-китайских товаров, 
развивается сотрудничество в 
сфере транспорта, образования, 
227 казахстанских студентов обу-
чаются в 18 университетах Сианя, 
из которых 30 получили полную 
стипендию. У Шэньси есть несо-
мненные преимущества в сфере 
транспорта и логистики. Это рас-
положение в центре Китая, раз-
витые железнодорожные и авиа-
маршруты. Мы отправляем поезда 
в 45 стран и регионов, ежегодно 
свыше 4700 поездов. В 111 вузах 
провинции обучаются более 2 млн 
студентов, действует свыше 2800 
научно-технических организаций 
и институтов. По объемам запа-
сов угля Шэньси занимает 4 место, 
нефти – 3 место, газа – 2 место в 
Китае. Провинция расположена в 

трех климатических поясах, в силу 
чего здесь выращивают южные и 
северные фрукты. Каждое седь-
мое яблоко и каждый третий киви 
в Китае выращены в Шэньси».

Подводя предварительные 
итоги встречи стороны договори-
лись вести постоянный диалог и 
стремиться к прочному взаимовы-
годному партнерству.

Еще одно важное событие с 
участием делегации провинции 
Шэньси затронуло сферу образо-
вания – международная выстав-
ка высшего образования Китая 
(Шэньси) и Казахстана, посвящен-
ная 10-летию инициативы «Один 
пояс, один путь».

На мероприятии присутствова-
ла китайская делегация во главе с 
Чжао Идэ, а также председатель 
комитета высшего и послевузов-
ского образования Министерства 
науки и высшего образования РК 
Гулзат Кобенова, руководитель 
АО «ЦМП» Олжас Сакенов, заме-
ститель председателя совета при 
Президенте по вопросам моло-
дежной политики Олжас Сулейме-
нов и представители 13 ведущих 
вузов КНР.

Эта выставка высшего образо-
вания стала важной вехой на этапе 
реализации соглашений, достигну-
тых лидерами Казахстана и Китая, 
а также отражением результатов 
майского саммита «Китай – Цен-
тральная Азия». В рамках саммита 

Президент Республики Казахстан 
Касым-Жомарт Токаев и Предсе-
датель Китайской Народной Ре-
спублики Си Цзиньпин подписали 
соглашения об углублении много-
профильного сотрудничества в 
области образования и научных 
исследований между обеими стра-
нами.

В свою очередь во время про-
ведения выставки были заключе-
ны двусторонние меморандумы о 
сотрудничестве между универси-
тетами Казахстана и Китая, а также 
был запущен ряд важных проек-
тов и программ.

Выступая с приветственной ре-
чью, Чжао Идэ отметил: «Огляды-
ваясь назад, мы можем гордиться 
выдающимися результатами в об-
ласти образовательного сотрудни-
чества между провинцией Шэньси 
и Казахстаном. Вузы Шэньси, при 
поддержке Парткома и Народного 
правительства провинции, актив-
но участвуют в совместном разви-
тии инициативы «Один пояс, один 
путь», укрепляя наши отношения 
через взаимные визиты, обмены 
научно-образовательными иссле-
дованиями, а также совместные 
научные проекты и подготовку 
иностранных студентов».

На сегодняшний день между 
университетами Казахстана и Ки-
тая подписано 249 соглашений и 
реализуется 20 международных 
совместных проектов.

Вместе с тем Южно-Казахстан-
ский университет им. М. Ауэзова 
официально стал наблюдателем 
Университетского альянса Шелко-
вого пути (UASR), инициируемо-
го Синьцзянским университетом 
Цзяотун, входящим в 10-ку веду-
щих университетов Китая. Целью 
Альянса стало всестороннее раз-
витие сотрудничества в области 
образования и науки стран, распо-
ложенных вдоль Шелкового пути.

Казахстан и Китай сегодня про-
должают расширять и углублять 
свое сотрудничество в области об-
разования, что способствует раз-
витию данной сферы и науки в 
обеих странах. 

Делегация провинции Шэнь-
си, куда вошли члены правитель-
ства и представители крупных 
компаний региона, также нанес-
ла визит в Северо-Казахстанскую 
область (СКО). 

Так, на маслоэкстракционном 
заводе ТОО «Тайынша Май» было 
проведено совещание по торгово-
экономическому сотрудничеству 
СКО и провинции Шэньси. На ме-
роприятии были подписаны два 
меморандума о сотрудничестве 
между региональным директором 
по СКО АО «НК «Kazakh Invest» и 
компанией Айдзюй, а также меж-
ду казахстанской дистрибьютор-
ской компанией КазНурХолдинг и 
китайской компанией «Хi’an Onis 
Trade Co., Ltd.»

В рамках визита в Северный 
Казахстан китайская делегация 
посетила выставку экспортоори-
ентированных предприятий обла-
сти, в частности, таких как «Петро-
павловский электротехнический 
завод», пасека «Кызылжар», ком-
пания «Маслодел», «Северный фа-
нерный комбинат», «Казмяспро-
дукт», «Евразиан Милк» и других 
компаний.

 (фото с сайта primeminister.kz)

КАЗАХСТАН – ШЭНЬСИ: АПК, 
туризм, образование
5 сентября 2023 года в Казахстан с официальным визитом прибыла делегация китайской 
провинции Шэньси во главе с Секретарем парткома Шэньси Чжао Идэ. Это событие стало 
еще одним подтверждением того факта, что взаимовыгодное сотрудничество между 
правительственными и деловыми кругами Казахстана и Китая находится в стадии активного 
развития.
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В мероприятии, состоявшемся 
в начале сентября в Сямыне, рас-
положенном в провинции Фуц-
зянь на востоке Китая, участвова-
ли компании из 102 стран и реги-
онов.

Ван Юн, заместитель предсе-
дателя 14-го Национального ко-
митета Народного политического 
консультативного совета КНР, за-
явил, что Китай будет неуклонно 
продвигать открытость на основе 
высоких стандартов.

Отметив, что страна привер-
жена своей фундаментальной на-
циональной политике открытости 
внешнему миру, реализуя ее вза-
имовыгодную стратегию, спикер 
подчеркнул, что Китай будет спо-
собствовать открытию на высоком 
уровне, дальнейшему улучшению 
условий для иностранных инве-

стиций и твердо защищать много-
сторонний торговый режим.

Среди участников CIFIT – ABB, 
ведущая мировая компания в 
области электрификации и авто-
матизации.  За последние 31 год 
компания инвестировала около 
19 миллиардов юаней (около 2,63 
миллиарда долларов) в Китай, рас-
ширив свою деятельность и вклю-
чив в нее исследования, произ-
водство, продажи и инженерные 
услуги в 700 китайских городах.

Джеймс Чжао, старший вице-
президент ABB (China) Ltd., заявил 
в интервью агентству Синьхуа: 
«Деловая среда в Китае постоянно 
улучшается на протяжении многих 
лет». Он назвал Закон об иностран-
ных инвестициях, вступивший в 
силу три года назад, важным ша-
гом в обеспечении правовой базы 

и защиты иностранных инвести-
ций, добавив: «Недавнее введе-
ние Китаем новой политики, несо-
мненно, обеспечит более справед-
ливую деловую среду». 

Согласно отчету, опубликован-
ному Центром исследований раз-
вития Госсовета в рамках CIFIT, 
Китай сохранил свою позицию 
второго по величине получателя 
иностранных инвестиций в мире с 
2017 года и остается одним из наи-
более привлекательных направ-
лений для инвестиций в мире.

В 2022 году фактическое ис-
пользование Китаем прямых 
иностранных инвестиций (ПИИ) 
достигло 189,1 миллиарда долла-
ров, что на сопоставимой основе 
увеличилось на 8 процентов в го-
довом исчислении. Доля страны в 
мировых прямых иностранных ин-
вестициях выросла с 8,2 процента 
в 2012 году до 14,6 процента в 2022 
году.

В докладе успех Китая объяс-
няется активным соответствием 
высоким международным стан-
дартам, постоянной оптимизацией 
инвестиционной политики и де-
ловой среды, а также постоянным 
расширением доступа к рынкам.

Салех Али Хабти, заместитель 
министра инвестиций Саудовской 
Аравии, назвал инвестиционную 
среду в Китае «отличной», а рост 
инвестиций саудовских компаний 
в Китай – свидетельством улуч-
шения деловой среды.  Он также 
упомянул недавнее увеличение 
инвестиций мирового нефтяного 

CIFIT-2023:  
Инвесторы дают добро
Приверженность Китая высоким стандартам открытости и улучшению деловой среды повысила 
доверие иностранных инвесторов, принявших участие в работе 23-й конференции CIFIT.

гиганта Saudi Aramco в различные 
регионы Китая. 

На форуме CIFIT по содействию 
инвестициям в Китай помощник 
министра торговли Чэнь Чуньцзян 
встретился с компаниями как вну-
три страны, так и зарубежными, 
пообещав приложить больше уси-
лий для повышения открытости.

Он указал, что государство со-
кратит негативный список для до-
ступа к иностранным инвестици-
ям, снимет и ослабит ограничения 
на иностранные инвестиции, а так-
же повысит открытость современ-
ной сферы услуг.

Помимо этого, Китай увели-
чит политическую поддержку ино-
странных инвестиций, улучшит ус-
луги и гарантии для предприятий, 
финансируемых из-за рубежа, а 
также усилит защиту прав и инте-
ресов иностранных инвесторов, 
добавил Чэнь.

«Поскольку Китай активи-
зирует усилия по стабилизации 
иностранных инвестиций и сти-
мулированию потребления, такие 
мероприятия, как CIFIT, предо-
ставляют нам золотые платформы, 
позволяющие нам участвовать в 
глубоком общении с китайским 

правительством и создавая бла-
гоприятные возможности», – со-
общил, в свою очередь, Лу Хайцин, 
директор по корпоративным во-
просам и стратегическим связям 
IHG Greater China.

Будучи одной из первых транс-
национальных гостиничных групп, 
пришедших в Китай, гостиничный 
гигант со штаб-квартирой в Вели-
кобритании открыл 658 отелей в 
200 китайских городах, работаю-
щих под 12 различными брендами.

Лу подчеркнул впечатляющую 
траекторию роста компании в 
Китае, отметив: «Каждый год мы 
являемся свидетелями открытия 
примерно 100 новых отелей IHG в 
Китае, и в настоящее время еще 
500 находятся в стадии строи-
тельства».

Он подтвердил привержен-
ность IHG ускорению своего рас-
ширения в Китае, особенно в по-
стэпидемическую эпоху, поскольку 
компания по-прежнему уверена в 
многообещающих экономических 
перспективах страны и постоян-
но улучшающемся деловом ланд-
шафте.

Лу рассказал, что он напрямую 
обменивался идеями с различны-

ми правительственными чинов-
никами провинциального и город-
ского уровня.  «Мы предложили 
свои идеи и получили активную 
обратную связь от правительств», 
– сказал Лу, добавив, что в ходе 
обменов группа обеспечила хоро-
шие возможности для будущего 
развития.

Когда его расспросили о де-
талях, Лу уверенно ответил: «Мы 
предоставим более подробную 
информацию, когда они будут 
завершены, а некоторые из них 
находятся в городах второго и 
третьего уровня. Мы ожидаем бы-
строго прогресса в последующей 
работе».

Всего в ходе завершившей 
свою работу 23-й Китайской меж-
дународной ярмарки инвестиций 
и торговли в Сямыне были подпи-
саны соглашения по 638 проектам.

Общий объем инвестиций в 
сделки составил 484,57 млрд юа-
ней (около 66,42 млрд долларов), 
что, согласно предварительным 
данным, является пятилетним 
максимумом.

Четырехдневное мероприя-
тие под названием «Открытость и 
интегрированность: ключ к каче-
ственному развитию» включило в 
себя форумы, семинары, выставки 
и встречи по деловым вопросам.

Организаторами выставки 
нынешнего года было уделе-
но особое внимание цифровой 
экономике, интеллектуальному 
производству, зеленому и низко-
углеродному развитию, а также 
возрождению сельских районов. 
В мероприятии приняли участие 
более 1000 организаций и пред-
приятий со всего мира.

Отметим, что созданная в 1997 
году CIFIT стала важной платфор-
мой для увеличения двусторонних 
инвестиций и содействия глобаль-
ному развитию.

23-ю Китайская международная ярмарка инвестиций и торговли (CIFIT) в Сямыне, 
провинция Фуцзянь, Восточный Китай, 8 сентября 2023 г.

Новый энергетический автомобиль представлен на 23-й Китайской международной 
ярмарке инвестиций и торговли (CIFIT) в Сямыне, 8 сентября 2023 г.
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Си Цзиньпин высоко оценил 
международную гуманитарную 
работу, проведенную организа-
цией за минувшие 160 лет с мо-
мента ее основания, и важный 
вклад комитета в дело мира и 
прогресса во всем мире.

Председатель КНР отметил, 
что сегодня мир переживает глу-
бокие изменения, невиданные за 
столетие, человеческое общество 
сталкивается со многими про-
блемами, некоторые из которых 
знакомы, а некоторые являются 
новыми. 

Си Цзиньпин напомнил, что 
Китай, придерживаясь принципа 
«народ превыше всего», выиграл 

самую крупную битву с бедностью 
в истории человечества. Кроме 
того, по словам Си Цзиньпина, 
перед лицом пандемии COVID-19 
Китай не только защитил жизни 
и здоровье своего народа, но и 
оказал крупнейшую глобальную 
гуманитарную помощь в истории.

В свою очередь, М. Сполярич 
Эггер поздравила Китай с тем, 
что он стал страной с наиболь-

шим количеством награжденных 
медалью Флоренс Найтингейл в 
рамках 49-го присуждения этой 
награды. По ее словам, это сви-
детельствует о том, что МККК и 
международное сообщество вы-
соко оценивают гуманитарные 
достижения Китая.

Источник: Информационная служба 
мобильного приложения «Россия – 
Китай: главное»

В начале сентября Председатель 
КНР Си Цзиньпин в Пекине 
провел встречу с президентом 
Международного комитета 
Красного Креста (МККК) 
Мирьяной Сполярич Эггер.

Отметим, Шаньдун является 
четвертой провинцией по объемам 
торговли с Казахстаном после СУ-
АР, Пекина и провинции Ганьсу. За 
прошлый год товарооборот соста-
вил 2 млрд долларов. Показатель 
может вырасти, выразил уверен-
ность Ербол Карашукеев, посколь-
ку Казахстан готов предложить 
широкий ассортимент высокока-
чественной сельхозпродукции. У 

республики есть потенциал увели-
чить объемы ежегодных поставок 
зерна до 1 млн тонн, а также прода-
вать в КНР охлажденную мясную 
продукцию.

Первые 1,3 тыс. тонн казахстан-
ского зерна в первых числах сен-
тября отправились из Алматы в 
город Цзинань на новом грузовом 
контейнерном поезде. Данное со-
бытие станет поводом открытия 

формирующего центра Шаньдун в 
Алматы на станции Бурундай.

Кроме того, планы по  уве-
личению поставок сельхозпро-
дукции  закрепили подписанием 
меморандума между Продкор-
порацией и компанией Binzhou 
Zhongyu Foods. Документом пред-
усматривается экспорт в КНР 200 
тыс. тонн отечественного зерна.

DKNews

Следуя идеям 
гуманизма

Сфера услуг: Открытость 
и сотрудничество 

CIFTIS-2023: Зеленое развитие как приоритет

Казахстанское зерно для провинции Шаньдун

Таким образом, Китай уже де-
вятый год подряд сохраняет второе 
место в мире по этому показателю.

Как стало известно из отчета о 
развитии торговли услугами в Ки-
тае в 2022 году, составленного под 
руководством Министерства ком-
мерции КНР и опубликованного 
на одном из форумов в ходе Ки-
тайской международной ярмарки 

торговли услугами (CIFTIS) 2023 го-
да, масштабы аутсорсинга офшор-
ных услуг неуклонно расширяют-
ся, последствия трансформации и 
модернизации отрасли становятся 
очевидны.

Заместитель министра коммер-
ции КНР Ван Шоувэнь заявил, что 
в первой половине этого года на 
сектор услуг Китая пришлось 56% 

ВВП, а вклад сектора в экономиче-
ский рост составил 66% Кроме того, 
по словам чиновника, на сектор 
услуг пришлось 70% иностранных 
инвестиций.

В КНР продолжают бурно раз-
виваться такие нарождающиеся 
отрасли, как цифровая культура, 
цифровые финансы, интернет-
здравоохранение, онлайн-обра-
зование и интеллектуальная логи-

стика, что значительно расширяет 
сценарии применения в сфере 
услуг.

Согласно отчету, в 2022 году экс-
порт цифровых услуг превысил 210 
млрд долларов США, что составило 
более 50% от общего объема ки-
тайского экспорта услуг.

Китайская международная яр-
марка торговли услугами 2023 года 
прошла в Пекине с 2 по 6 сентября, 

основная тема мероприятия была 
заявлена как «Открытость направ-
ляет развитие, сотрудничество 
обеспечивает будущее». В ярмарке 
приняли участие более 80 стран и 
международных организаций, а в 
офлайн-выставках – свыше 2,4 тыс. 
компаний.

Источник: Информационная служба 
мобильного приложения  

«Россия – Китай: главное»

Общий объем импорта и экспорта услуг Китая в 2022 году достиг 
рекордных 889,1 млрд долларов США, увеличившись на 8,3%  
в годовом исчислении.

В рамках Китайской международной ярмарки торговли услугами 
в Пекине прошел Международный форум по экологическому 
развитию-2023.

Казахстан намерен развивать сотрудничество в агросекторе с провинцией Шаньдун КНР. 
Соответствующие договоренности достигнуты в рамках встречи министра сельского хозяйства РК 
Ербола Карашукеева и секретаря парткома КПК провинции Линь У.

Главной темой мероприятия 
стало сокращение производимых 
городами твердых бытовых отхо-
дов и их влияния на окружающую 
среду. Участники обсудили, как до-
биться этих целей в условиях ме-
няющегося экономического ланд-
шафта и глобального потепления. 

Как отметил директор иссле-
довательского отдела Института 
технологических процессов Ки-
тайской академии наук Ли Ху-

эйцюань: «Снижение выбросов 
углерода в промышленности – 
одна из приоритетных задач для 
достижения Китаем заявленных 
целей по выходу на пик выбросов 
углерода и углеродной нейтраль-
ности. Причем ключевыми от-
раслями здесь являются электро-
энергетика, черная металлургия 
и производство стройматериа-
лов. Проблема низкоуглеродно-
го развития промышленности 

стоит очень остро, а утилизация 
твердых промышленных отходов 
– один из основных вопросов в 
реализации концепции «безот-
ходного города».

Источник: Информационная служба 
мобильного приложения  

«Россия – Китай: главное»  

https://api.sinorusnewsfocus.com/cri-cms-api/content/view?siteId=1002&contentId=ee7613c168dc41eca4e0d25ee48b43df&flag=1&memberId=&version=3.1.3
https://api.sinorusnewsfocus.com/cri-cms-api/content/view?siteId=1002&contentId=ee7613c168dc41eca4e0d25ee48b43df&flag=1&memberId=&version=3.1.3
https://api.sinorusnewsfocus.com/cri-cms-api/content/view?siteId=1002&contentId=ee7613c168dc41eca4e0d25ee48b43df&flag=1&memberId=&version=3.1.3
https://api.sinorusnewsfocus.com/cri-cms-api/content/view?siteId=1002&contentId=ee7613c168dc41eca4e0d25ee48b43df&flag=1&memberId=&version=3.1.3
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Алевтина ДОНСКИХ,  
Алматы – Урумчи – Хоргос – Алматы  

  Официальных поводов для 
встречи было два – десятилетие 
инициативы «Пояса и пути», а так-
же тридцатилетний юбилей Синь-
цзянского филиала CNS. Само 
агентство – крупнейшее в Китае – 
второе по величине в стране после 
«Синьхуа».

БУДЕМ ЗНАКОМЫ!
  На встрече с казахстанской де-

легацией господин Ли Дэхуа рас-
сказал, что Синьцзянский филиал 
CNS изначально ориентируется 
на зарубежную аудиторию, в том 
числе на страны, распложенные 

вдоль Шелкового пути. В этой ра-
боте есть два направления. Пер-
вое – информировать весь мир о 
жизни СУАР. Второе – развивать 
сотрудничество, информацион-
ный обмен со СМИ региона Цен-
тральной Азии. 

 Причем не только рассказы-
вать о СУАР через прессу этих 
стран, но и получать информа-
цию от местных СМИ о событиях 
в их государствах, чтобы инфор-
мировать китайских читателей, 
предоставлять им достоверную и 
полную информацию «из первых 
рук». Как отмечалось на встречах, 
агентство интересуют не только 
материалы о современном состо-

янии экономики, но и публикации 
об истории, культуре, философии, 
ментальности, традициях и быте 
жителей центральноазиатских 
стран.

  – Это направление мы только 
начинаем развивать, но надеемся, 
что вскоре сможем увеличить ин-
формирование по истории, куль-
туре, науке, философии. У нас 50 
сотрудников, в их числе специали-
сты по разным отраслям, которые 
будут работать по своим темам и 
информировать наших читателей 
и подписчиков, –поделился пла-
нами господин Ли Дэхуа.  

 Агентство производит раз-
нообразную информационную 

продукцию: новости, аналитику, 
публицистику, видеоролики, ху-
дожественные и документальные 
фильмы. Филиал получил лицен-
зию на снятие фильмов в Кыр-
гызстане, поэтому журналисты 
уже снимают и транслируют свою 
видеопродукцию в этой стране. По 
отзывав кыргызских коллег, она 
пользуется популярностью в их 
стране. 

Сняли уже 12 художественных 
фильмов. Сейчас готовится фильм 
о герое Тянь-Шаня, а всего в те-
кущем году планируют выпустить 
4 фильма. При работе с каждой 
республикой ставка делается на 
местные материалы, в работу 
вовлекаются и местные специ-
алисты. По словам господина Ли 
Дэхуа, уже запущен процесс полу-
чения лицензии у казахстанских 
госорганов на такие проекты. 
 
МАГИСТРАЛЬНОЕ 
И ЧЕЛОВЕЧНОЕ

«Надеюсь, что скоро наши ху-
дожественные и документальные 
фильмы будут представлены и в 
Казахстане. Уже готовы сценарии 
трех фильмов, которые планиру-
ется снять за пять лет. Эти филь-
мы будут ориентированы на ка-
захстанскую аудиторию. Но есть 
также и продукция и для между-
народного сообщества», – подчер-
кнул он. 

Сейчас у филиала более мил-
лиона подписчиков. «И если кто-

то в Китае хочет узнать новости о 
Центральной Азии, то все идут на 
ресурсы нашего агентства, – не 
без гордости говорит господин Ли 
Дэхуа. – У нас самая точная инфор-
мация по региону. Потому что все 
исследователи и ученые, которые 
работают по тематике Централь-
ной Азии, или сотрудники CNS со-
трудничают с нами. А по матери-
алам о Казахстане на китайском 
языке мы – номер один в стране». 

У Синьцзянского филиала CNS 
есть еще и производственные 
структуры, что не типично для 
СМИ. Речь о производственно-
строительном корпусе и военных 
сельхозпредприятиях. Об одном 
из них – сельскохозяйственном 
– расскажу. На военных сельхоз-
предприятиях работает более 3 
миллионов человек. Они произ-
водят сугубо мирную продукцию 
– продукты питания высокого ка-
чества. 

– В следующем году этой струк-
туре исполнится 70 лет. Она имеет 
огромные площади, очень совре-
менные предприятия, хорошо ос-
нащенные, автоматизированные. 
Но эти сельхозпредприятия не 
имеют никакого отношения к во-
енным и армии, – пояснил госпо-
дин Ли Дэхуа. – В свое время они 
были созданы военными. Точнее 
– во время войн, когда для про-
изводства продуктов были при-
влечены солдаты. Но когда на-
ступил мир и надо было солдат 

трудоустраивать, то эти структуры 
были преобразованы в сельхоз-
предприятия, крупнейшие в КНР. 
Там и остались работать люди. А 
название, чисто исторически, со-
хранилось. 

Обстоятельным и откровен-
ным был разговор и о важности 
повышения доверия и укрепле-
ния сотрудничества всех СМИ на-
шего региона. Глава филиала CNS 
назвал три важных фактора, не-
обходимых для полноценного со-
трудничества государств: усилия и 
внимание глав государств на выс-
шем уровне; тесное общение меж-
ду простыми людьми, что должно 
иметь широкий охват; позитивное 
восприятие населением совмест-
но реализуемых проектов, важ-
ность и целесообразность которых 
должны быть понятны людям. Что 
и обусловит их поддержку населе-
нием. В том числе и проектов, ре-
ализуемых в рамках инициативы 
«Пояс и путь». А это уже отчасти 
и работа СМИ, которые могли бы 
точно и непредвзято доносить ин-
формацию до населения. 

  По мнению руководителя фи-
лиала, «это бы придало больше 
уверенности китайским компа-
ниям, имеющим намерение ин-
вестировать в экономику Казах-
стана». Китайские коллеги также 
считают очень важной работу 
журналистов, направленную на 
укрепление культурных взаимос-
вязей между простыми людьми. 
Поэтому необходимо постоянное 
общение, а также желание расска-
зывать в своих странах о культуре, 
специфике, менталитете, особен-
ностях соседних народов. Важно 
устранять недопонимание. Сей-
час, когда открываются границы, 
убираются барьеры, необходимо 
тесное общение людей, их полно-
ценное информирование, что спо-
собствует сближению народов. 

Точность, непредвзятость, 
ответственность
Большая информационно-аналитическая неделя для группы казахстанских журналистов 
прошла в Синьцзян-Уйгурском автономном районе Китая. Ее организаторами выступили 
Пресс-канцелярия Народного правительства Синьцзян-Уйгурского автономного района 
КНР, Синьцзянский филиал китайского информационного агентства China News Service при 
поддержке Генерального консульства КНР в Алматы. 
 Мини-саммит СМИ Китая и четырех центральноазиатских республик был посвящен 
возможностям развития новых форм сотрудничества, расширения партнерских связей, 
повышения уровня доверия. Причем сотрудничество не только с китайскими коллегами, но 
и с журналистскими коллективами из стран нашего региона. Живя рядом, как выяснилось, 
мы не всегда знаем, что происходит у соседей, и встреча журналистской «пятерки», которую 
организовал филиал CNS, позволила расширить многосторонний диалог на просторах Азии.
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«ПОСТРОИМ ЗОЛОТОЙ МОСТ 
ЕВРАЗИЙСКОГО КОНТИНЕНТА»

В расширенном составе и все-
сторонне эти вопросы обсужда-
лись и на Конференции по сотруд-
ничеству СМИ КНР (Синьцзян) – 
Центральная Азия. Разговор был 
очень откровенным. Журналисты 
поднимали те реальные пробле-
мы, которые есть в регионах и ко-
торые тормозят двустороннее или 
многостороннее сотрудничество в 
разных сферах. 

Например, устоявшиеся, но 
уже давно не соответствующие 
реалиям стереотипы, как о СУАР 
и Китае, так и о странах Централь-
ной Азии. Поэтому китайские кол-
леги призывали самим смотреть, 
изучать, анализировать, как жи-
вут сегодня люди, например, в СУ-
АР и показывать своим читателям, 
зрителям, подписчикам «новый 
образ, новую эпоху Синьцзяна».  

Один такой аналитический 
доклад представил наш казах-
станский коллега Хусей Дауров, 
генеральный директор газеты 
«Шелковый путь сегодня». Он по-
делился своими наблюдениям 
перемен в Синьцзяне, которые 
произошли за последние годы. 
Хусей многократно бывал в КНР, в 
СУАР и своими глазами наблюдал 
за этими переменами к лучшему. 
Коллеги из центральноазиатских 
республик приводили примеры 
практического партнерства не 
только информационного, но и 
экономического, гуманитарного, 
образовательного. 

 Наша редакция представила 
на конференции свои издатель-
ские проекты, которые реализу-
ются с китайскими партнерами. В 
частности спецвыпуск – журнал 
«Шелковый путь. Здоровье», кото-
рый издавался в годы пандемии и 
снабжал казахстанцев самой ак-
туальной и проверенной инфор-
мацией о профилактике, лечении, 
восстановительных процедурах 
после перенесенного заболева-
ния COVID-19. Также китайским 
и казахстанским коллегам был 
представлен наш юбилейный про-
ект – журнал «Один пояс – один 
путь. 10 лет сотрудничества».

 В ходе обсуждения на форуме 
был сделан акцент и на интерес 
подписчиков СМИ, которые хотят 
читать и слушать не только мате-
риалы о политике или экономи-
ке, но и о жизни простых людей. 
В качестве примера приводился 
материал о жизни верблюдово-
дов и верблюдов, который прочли 
более 2,1 миллиона раз. Тем са-
мым подтверждая тезис о том, что 
сближению народов разных стран 
в большей мере способствуют ма-
териалы, рассказывающие об их 
жизни, о повседневном, волную-
щем каждого человека – семье, 

работе, привычках, увлечениях.
 Большая часть диалога пред-

ставителей пяти стран была на-
правлена на поиск новых форм, 
проектов, форматов сотрудниче-
ства. Спикеры подчеркивали схо-
жие гуманитарные особенности 
стран региона большой Азии, а 
отсюда и возможности эффектив-
ного партнерства. В частности, об-
суждалась необходимость расши-
рения платформы сотрудничества 
китайских и центральноазиатских 
СМИ. Высказывалась необхо-
димость создания специальной 
платформы для регулярных ин-
формационных обменов. Была 
выдвинута и идея совместного ис-
пользования медиаресурсов.  

 Также в ходе встреч прозвуча-
ла идея создания Союза журнали-
стов Центральной Азии и СУАР с 
центром в Хоргосе. Напомню, что 
всего месяц назад на МЦПС «Хор-
гос» уже был открыт совместный 
казахстанско-китайский рабочий 
медиа-офис. К слову, сотрудниче-
ство СМИ на МЦПС становится сво-
его рода «пилотом» для масштаби-
рования в регион. Сотрудничество 
журналистов здесь более тесное, 
и коммуникации, и информацион-
ный обмен более интенсивный. И, 
как прозвучало не раз на встречах 
в СУАР, в планах уже имеется ряд 
интересных и важных проектов по 
Хоргосу. 

  Ну а директор Синьцзянской 
радиотелевизионной станции Лю 
Чунь выступил с предложением 
об укреплении обменов и взаим-
ном расширении сотрудничества 

– больше контактов и гуманитар-
ных связей – и призвал всех кол-
лег вместе построить «Золотой 
мост евразийского континента». 

В МАСШТАБЕ БОЛЬШИХ ЧИСЕЛ
  А уже на экспертный уровень 

поднимаемые темы партнерства, 
доверия, сотрудничества вышли 
на международной конференции 
«Десятилетие совместного строи-
тельства «Один пояс, один путь»»: 
итоги и перспективы», которая 
прошла в МЦПС «Хоргос». Она 
была организована Генеральным 
консульством КНР в Алматы и Экс-
пертным клубом «Один пояс, один 
путь». В форуме приняли участие 
более 50 человек. В том числе 
представители МИД РК, консуль-
ского корпуса, аккредитованно-
го в Алматы, из Венгрии, Ирана, 
Кыргызстана, России, Узбекиста-
на, Франции, Азербайджана и 
других стран, а также китайские и 
казахстанские ученые, представи-
тели СМИ. В частности, таких СМИ 
как: CGTN, «Жэньминь Жибао», 
China News Service, «Хоргос ТВ», 
«Казинформ», «Интерфакс», «Де-
ловой Казахстан», Silk Road Today, 
телеканалы «KTK» и «QADAM TV».

  Открывая конференцию, Гене-
ральный консул Цзян Вэй привела 
красноречивые данные и приме-

ры из десятилетней истории раз-
вития и достижений инициативы 
«Один пояс, один путь». В частно-
сти, она отметила, что совместное 
строительство Китаем и Казахста-
ном «Пояса и пути» сформировало 
прекрасный образец для между-
народного сообщества. 

  «Китай готов воспользоваться 
III Форумом высокого уровня по 
международному сотрудничеству 
в рамках «Одного пояса, одно-
го пути» как возможностью для 
углубления взаимовыгодного со-
трудничества с другими странами, 
внести позитивный вклад в содей-
ствие мировому экономическому 
росту и построению сообщества 
единой судьбы человечества», – 
подчеркнула госпожа Генераль-
ный консул.

Заместитель руководителя 
Представительства МИД РК в Ал-
маты Исламбек  Раимов в видео-
обращении отметил, что под стра-
тегическим руководством глав 
двух государств сотрудничество 
между Китаем и Казахстаном дало 
плодотворные результаты. Было 
успешно реализовано большое 
количество знаковых проектов, 
сотрудничество между двумя сто-
ронами в области цифровизации, 
зеленой экономики и инноваций 
имеет еще более широкие пер-
спективы развития.  В свою оче-
редь профессор Илийского педа-
гогического университета (КНР) 
Ма Юнцюань привел такие дан-
ные по реализации инициативы 
«Один пояс, один путь»: согласно 
статистике, с 2013 года Китай под-
писал 170 документов о межпра-
вительственном сотрудничестве 
со 122 странами и 29 международ-
ными

организациями. В итоге были 
созданы механизмы гуманитар-
ного обмена на высоком уровне с 
Россией, Индонезией и Индией a 

также двусторонние и многосто-
ронние механизмы гуманитарного 
обмена и консультаций со страна-
ми Центральной Азии, Восточной 
(Южной) Азии, Центральной и Вос-
точной Европы и Западной Азии. 
Одновременно с экономкой шла 
непрерывная интеграция культу-
ры, академических научных иссле-
дований, образовательных услуг, 
гуманитарного партнерства.

 По данным экспертов за эти 
годы в рамках глобальной иници-
ативы было  

сформировано со странами-
участницами и международными 
организациями более 3000 про-
ектов в различных сферах эконо-
мики, науки, торговли с суммар-
ным объемом инвестиций почти в 
триллион долларов. 

Дипломаты из разных стран 
поделились опытом реализации 
инициативы в своих странах. Они 
высоко оценили ее цели и фило-
софию. Участвующие в конферен-
ции эксперты и ученые всесто-
ронне рассмотрели достижения 
глобальной инициативы, выска-
зали предложения по углублению 
международного сотрудничества 
в рамках «Пояса и пути». А также 
выразили мнение о том, что в усло-
виях текущей ситуации открытая 
и инклюзивная инициатива «Один 
пояс, один путь» внесет больше 
позитивной энергии в укрепление 
политического взаимодействия 
между странами, устранение раз-
ногласий и конфликтов и содей-
ствие восстановлению мировой 
экономики.

  Госпожа Цзян Вэй также про-
вела для принимающих участие в 
конференции дипломатов, ученых 
и представителей СМИ экскурсию 
по Центру сотрудничества, рас-
сказала о достижениях экономи-
ческого и социального развития 
Синьцзяна.
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Озадачить, пожалуй, может 
лишь дата появления керамики в 
Китае, а именно одиннадцатый-
девятый век до н.э. Да, да, многие 
тысячелетия назад китайцы уже 
вовсю пользовались керамиче-
ской посудой. И пусть изделия эти 
были весьма примитивны и про-
сты, но нужность их в повседнев-
ном быту невозможно было пере-
оценить. Позже, спустя примерно 4 
тысячи лет, керамические изделия 
начинают обретать осмысленные 
формы и на некоторых даже появ-
ляются отчетливые рисунки-сим-
волы. А еще через тысячелетие в 
ход уже идут печи (до этого обжиг 
проводили на открытом воздухе) 
и роспись, для чего применялись 

всевозможные цвета и все мыс-
лимые и немыслимые орнаменты. 
Так и пошло и поехало…  Техники 
сменяли одна другую, изображе-
ния строго следовали тогдашней 
моде, а тут и изобретение гончар-
ного круга подоспело. Надо ска-
зать, что формы керамических 
изделий, созданных в то время, не 
так уж сильно изменились и по сей 
день. Ведь уже тогда появились и 
знакомые нам тарелки для еды, и 
кружки и кувшины для напитков, 
и напоминающие казаны чаши 
для приготовления пищи. Одним 
словом, активно шло знакомство с 
чудесным миром керамики.

Однако и в наши дни китай-
ские керамических дел мастера не 

спешат почивать на лаврах своих 
древних предков, казалось бы, все 
уже придумавших до них. Сегодня 
ремесленники все так же изучают 
различные техники обжига глины 
и росписи, стараясь удивить экс-
клюзивом требовательных поку-
пателей и заодно беря в союзники 
различные новшества современ-
ной цивилизации. 

Так, мастера из Хуайжэня, го-
рода, известного как столица по-
вседневной керамики на севере 
Китая, добились заметного про-
гресса в создании собственного 
регионального брендинга.

К примеру, на форуме по ка-
чественному развитию традици-
онной легкой промышленности, 

состоявшемся во время прове-
дения 1-й специализированной 
выставки профессиональных го-
родских инвестиций и торговли 
провинции Шаньси, был пред-
ставлен Индекс коммуникации 
бренда керамики Хуайжэнь.

Составленный Службой эко-
номической информации Китая 
(CEIS) индекс, основанный на 
двух основных характеристи-
ках, опирающихся на большие 
данные, популярность и доверие 
для мониторинга эффективности 
коммуникации и влияния кера-
мики Хуайжэнь, вырос на 16,25% 
в период с апреля по июнь.

Благодаря плодотворному гео-
графическому брендингу и посто-
янному росту сообщений в СМИ, а 
также частично благодаря серии 
рекомендательных встреч и те-
матических рекламных меропри-
ятий, в обиходе горожан частень-
ко теперь можно услышать такие 
модные словечки по отношению 
к Хуайжэню, как «промышленные 
кластеры», «бренды», «качество» и 
«город профессионалов».

Чжан Чун, профессор Универ-
ситета керамики Цзиндэчжэня, 
говорит, что керамика Хуайжэня, 
как региональный бренд, уже 
имеет определенную репутацию 
в стране и за рубежом, набирая 
заслуженную популярность.

Учитывая эти обстоятельства, 
Чжан предположил, что город мо-
жет и дальше добиваться высо-
кокачественного развития мест-
ной керамической промышлен-
ности посредством кампаний по 
улучшению качества продукции, 
общественных услуг, стандартов 
бренда и строительства керами-
ческих кластеров.

Как город, в котором произ-
водится около двух третей кера-
мических изделий для повсед-
невного пользования в Китае, 
Хуайжэнь всегда придерживает-
ся диверсификации продукции, 
оптимизации качества и брен-
динга, чтобы улучшить влияние 
местной керамической промыш-
ленности.

Имея годовой объем произ-
водства керамики в размере 6,3 

млрд юаней, Хуайжэнь планирует 
создать профессиональный город 
керамики с первоклассной про-
мышленной экологией и общим 
годовым объемом производства 
10 млрд юаней к 2025 году и 30 
млрд юаней к 2035 году.

В настоящее время керами-
ческие изделия столицы керами-
ки Северного Китая широко экс-
портируются в страны Европы, 
Северной Америки, Централь-
ной Азии и Ближнего Востока, 
при этом экспорт составляет око-
ло 50 процентов местных про-
даж керамики.

В 2022 году город мастеров 
керамики Хуайжэнь был вклю-
чен в первую группу 10 лучших 
профессиональных городов про-
винции Шаньси, где нынешним 
летом была созвана 1-я выставка 
инвестиций и торговли професси-
ональных городов Шаньси. Цель 
мероприятия была заявлена как 
укрепление  влияния местных 
брендов и ускоренное развитие 
промышленности для взаимовы-
годного сотрудничества.

Кто обжигает горшки,  
или Керамика как бренд 
Вряд ли кого может удивить тот факт, что первое упоминание обожженных изделий из 
глины связывают именно с Поднебесной. Как не удивит и то, что и до сегодняшнего дня здесь 
существуют, и вполне себе процветают, целые города ремесленников, бережно передающих 
из поколения в поколение древние традиции.

Керамика Хуайжэня имеет отличную репутацию не только в стране, но и за рубежом, пользуясь заслуженной популярностью

 Мастера керамики из Хуайжэня добились заметного прогресса в создании собственного регионального брендинга 
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Анастасия СЛИВИНСКАЯ

В нынешнем году этот день 
выпал на 29 сентября. Дата всег-
да разная и зависит от прихода 
полнолуния.   

Праздник середины осени, 
известный также как Праздник 
урожая, является вторым по зна-
чимости в Китае. И так же, как Но-
вый год по лунному календарю, 
он овеян загадочными мифами и 
красивыми легендами. Каждый 
год, начиная с древнейших вре-
мен, в 15-й день 8-го месяца по 
лунному календарю жители Под-
небесной, любуясь величавым 
ночным светилом, перебирают в 
памяти традиционные сказания, 
уходящие в глубь веков…

Самая распространенная ле-
генда гласит, что когда-то давным-

давно, в стародавние времена, не-
бо осветилось светом сразу десяти 
солнц. Страшная жара пришла на 
Землю, грозив уничтожить уро-
жай и обрекая тем самым ее жите-
лей на мучительный голод. 

Однако, как это принято в до-
брых сказках, на счастье людей, 
нашелся отчаянный герой – про-
славленный лучник Хоу И. Под-
нявшись на гору Куньлунь, он 
метко прицелился и погасил де-
вять солнц.

Хоу И, снискав народное ува-
жение, в качестве награды за 
свое мужество получил эликсир 
бессмертия. Пить его, однако, он 
не стал, спрятав волшебное зелье 
у себя дома.

И вот как-то раз, когда бес-
страшный Хоу отлучился по сво-
им важным геройским делам, 

один из его учеников попытался 
выкрасть заветную бутылочку. 
Но его любимая жена, красавица 
Чанъэ, спасая эликсир, недолго 
думая, выпила его. Молодая 
женщина, обретя бессмертие, 
в тот же миг вознеслась на лу-
ну. Хоу И очень грустил без нее 
и стал частенько наведываться 
в любимый сад жены, поставив 
туда небольшой столик со сла-
достями. Там он и проводил все 
свое свободное время, подолгу 

вглядываясь в очертания сияю-
щей луны.

И только после своей смерти, 
поднявшись на солнце, Хоу И смог 
снова видеть свою любимую. Увы, 
происходит это только один раз в 
году 15-го дня 8-го месяца. Говорят, 
что в тот самый момент, когда влю-
бленные сердца соединяются, лу-
на становится особенно прекрасна. 

Как и многие праздники в Ки-
тае, Чжунцюцзе является днем 
воссоединения семьи. По всей 

стране люди собираются вместе, 
накрывают щедрые столы, куда 
подают самые изысканные блю-
да, главное из которых – вкусней-
ший юэбин – традиционный лун-
ный пряник. Традиционно юэбин, 
конечно же, имеет форму круга 
(как луна) и символизирует собой 
единение и счастье. А когда стем-
неет, в небо поднимутся тысячи 
светящихся фонариков, кое где 
превратившись в грандиозное 
шоу фонарей. 

Дни праздника являются офи-
циальными выходными, чтобы 
как можно больше людей смогло 
навестить своих родных, живу-
щих в разных частях страны. 

И праздник вновь обязатель-
но удастся. Как и в прежние вре-
мена, красочный, веселый и за-
жигательный, он подарит много 
надежд, оставив после себя по-
особому теплые воспоминания. Ну 
и припрятанные про запас юэбин 
будут напоминать – как все-таки 
прекрасна наша жизнь. Ведь что-
бы понять это, порой достаточно 
просто взглянуть однажды ночью 
на полную луну.

中秋快乐 ! Счастливого Празд-
ника середины осени!

Навстречу осени  
и… лунным пряникам
Осенняя пора, вступив 
в свои законные права, 
незаметно сменила 
стремительно умчавшееся 
за горизонт лето. Кто-то, 
наверное, погрустит при 
воспоминаниях о теплых 
солнечных деньках. Но все 
же, уверена, мало найдется 
тех, кто не согласится, что 
именно сейчас пришло 
время самого яркого 
и красочного сезона в 
году. А еще, вопреки 
расхожему мнению, 
осень это настоящая 
пора возрождения и 
новых устремлений. Ведь 
согласитесь – школьники 
дружно сели за парты, 
открывая для себя доселе 
неизведанный мир, 
студенты потянулись в 
вузы, стремясь постичь 
азы выбранной профессии. 
Не говоря уже о вновь 
закипевшей деловой жизни, 
словно проснувшейся от 
жаркой летней дремы 
и встряхнувшей с себя 
беззаботное отпускное 
настроение. А в Китае меж 
тем снова наступает время 
настоящего волшебства, 
имя которому 中秋节 – 
Чжунцюцзе, или Праздник 
середины осени.



3534 ГОРОДА BELT&ROAD ГОРОДА BELT&ROAD 

#9 (9) Сентябрь 2023 Один пояс – один путь 10 лет сотрудничества

К ночной экономике относится 
деловая активность в сфере ус-
луг, которая приходится на время 
с 18:00 до 6:00, включая магази-
ны, общественное питание, раз-
влечения и досуг.  И это, без со-
мнений, новый импульс для эко-
номики страны.

Диверсифицированная ноч-
ная экономика стала важным 
способом удовлетворения ин-
дивидуальных потребностей по-
требителей, поскольку важной 
частью ночной экономики Чанша 
является ряд агломерационных 
зон потребления ночного куль-
турного туризма с различными 
тематическими площадками в 
районе Кайфу.

Район Кайфу уделяет боль-
шое внимание обновлению по-
требительской среды и оптими-
зации режима ведения бизнеса. 
Так, историко-культурный квар-
тал на улице Чаозун, который 
был органично обновлен муни-
ципальными властями района 
Кайфу, является успешным тому 
примером.  Многие из культур-
но-охранных достопримеча-
тельностей этого квартала все 
еще сияют как новенькие после 

реставрации, а ряд современ-
ных зданий привнес модную ат-
мосферу в эту старинную улицу. 
Площадь ночной деловой актив-
ности квартала составляет око-
ло 40 000 квадратных метров, и 
это, можно сказать, восходящая 
звезда в ночной экономике рай-
она Кайфу.

Кроме того, район Кайфу про-
двигает свою ночную экономику 
посредством объединения таких 
сфер как бизнес, туризм, культу-
ра и общественное питание, ис-
следуя новый формат предпри-
нимательства и пути развития 
ночной экономики.  В настоящее 
время в районе Кайфу в ночное 
время работают в общей сложно-

сти 11 колоритных торговых улиц 
и 9 региональных коммерческих 
центров. Надо заметить, что та-
кая трехмерная и диверсифици-
рованная ночная экономическая 
модель района Кайфу была на 
ура принята жителями и гостями 
города.

Согласно плану реализации 
по ускорению развития ночной 
экономики от местных властей, в 
качестве следующего шага район 
Кайфу и дальше продолжит раз-
витие в выбранном направлении, 
организуя, к примеру, различные 
культурные мероприятия в это 
время суток, чтобы стимулиро-
вать постоянный рост в ночной 
экономике.

Вдоль Шелкового пути:  
По ночному Чанша…

… и древнему Цюаньчжоу 

Ночная экономика 
становится новым 
двигателем роста 
потребления в районе Кайфу 
города Чанша, провинция 
Хунань в Центральном 
Китае, придавая новую 
энергию экономическому 
развитию города.

Ночной перекресток в районе Кайфу города Чанша, провинция Хунань, Центральный Китай

В последние годы Цюаньчжоу 
в полной мере использовал свое 
уникальное преимущество в об-
ласти культурных ресурсов, бла-
годаря чему ярко засиял на миро-
вом небосклоне. Ряд культурных 
мероприятий, организованных 
и разработанных местными вла-
стями, таких как представления 
нематериального культурного 
наследия, Международный фе-
стиваль искусств «Морской Шел-
ковый путь», еще раз напомнил 
о богатейшем культурном насле-
дии города и стимулировал сферу 
потребления.

Вместе с тем прогулки и экс-
курсии после захода солнца по-
степенно стали для туристов 
важным способом в полной 
мере познакомиться с местной 
культурой и местной жизнью.  В 
Цюаньчжоу открылись выстав-
ки фонарей и ночные ярмарки, 
которые привлекли как местных 
жителей, так и гостей города.  К 
тому же парк культуры и твор-

чества в Цюаньчжоу был выбран 
в качестве одной из ночных зон 
культурного и туристического 
потребления Китая.

Культурное достояние Цю-
аньчжоу, внесенного в список 
Всемирного наследия, является 
самым притягательным сокрови-
щем Цюаньчжоу, и город уделяет 
особое внимание его защите и 
бережному использованию.  На-
пример, ветхие, но стильные зда-
ния реставрируются и обретают 
второе дыхание, их превращают 
в кафе, рестораны, культурные и 
творческие магазины, в которых 
туристы могут выпить кофе, по-
смотреть художественные вы-
ставки и погрузиться в очарова-
ние старинного здания в совре-
менном его прочтении.

Более того, Цюаньчжоу ни-
когда не переставал исследо-
вать интеграцию традиций и 
моды.  Креативность придала 
новые значения и ценности 
исторической культуре города, 
а также импульс развитию тури-
стической индустрии. Статистика 
показала, что во время перво-
майских праздников в этом году 
туристический рынок Цюань-
чжоу начал полное восстановле-
ние, приняв в общей сложности 3 
058 500 гостей, что на 95% боль-
ше, чем в прошлом году, а также 
достигнув доходов от туризма в 
размере 2,15 миллиарда юаней 
в год. Рост по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года составил просто-таки вну-
шительные 110,2%.

 Цюаньчжоу, 
расположенный в 
прибрежной провинции 
Фуцзянь на востоке Китая, 
славится званием города 
Всемирного культурного 
наследия и великолепными 
пейзажами. Сегодня 
он неустанно движется 
вперед и не жалеет усилий 
для создания новой 
модели развития своего 
туристического сектора в 
стремлении превратиться 
в настоящий город досуга 
международного уровня.

Туристы оккупируют живописные 
уголки Цюаньчжоу



不要惧怕阴影,这不过意味着周围有光。
НЕ БОЙСЯ ТЕНЕЙ, ОНИ ОЗНАЧАЮТ, ЧТО РЯДОМ ГОРИТ СВЕТ.
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